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全票当选中国篮协主席，篮球改革进入深水区

再再铸铸辉辉煌煌宜宜望望远远
且且待待姚姚明明一一登登高高

本报记者 刘瑞平
2月22日发自北京

为什么是姚明？
名气大只是一方面

为什么是姚明当选？很多人都有一
个概念，是因为高层的指定。

就在中国篮协决定改选的时候，曾
经提出一个“七条标准”，即篮球专业背
景、熟悉国内外篮球发展、为中国篮球
做出过突出贡献、社会知名度高、积极
推动篮球事业发展、能够提升中国篮球
影响力、社会人士。这个标准被认为是
为姚明量身定制的，因为符合这些标准
的只有一个人，那就是姚明。

要说在现在的中国，提到篮球，大
部分的人第一个会想到姚明。但仅仅名
气大就会当选吗？

据说，在去年底的全国体育工作会
上，新任国家体育总局局长苟仲文在讲
话中脱稿讲了一句“我看姚明就可以当中
国篮协主席嘛”，拉开了这次篮球改革的
序幕，但在这次会上，苟仲文也同时提到
了其他项目的运动员，显然就没有那么大
的反响，著名运动员当协会主席，也就只
是说说而已。放眼世界体坛，名气大如马
拉多纳，不也没当阿根廷足协主席吗？

在发布会上，国家体育总局篮管中
心主任李金生谈到姚明当选，除了他对
中国篮球的贡献，还特意提到姚明是一
个聪明的人，对中国篮球有很多自己的
思考，而且踏实肯干，所以才会在这次
篮协代表大会上全票当选。

姚明成长于CBA，成名于NBA，在
世界篮坛享有盛誉。同时，作为体制中
人，他非常清楚中国篮球面临的困境和
痛点，而作为一名投资人，他又非常清
楚中国篮球职业化过程中的利益纠纷。

姚明不仅球商高，商战经验丰富，
而且具有很高的政治智慧，这样的一个
人，既可以为中国体育注入活力，又可
以为中国体育改革探索新路，这才是姚
明得到高层和各地篮协一致首肯的主
要原因。

为什么要改革？
篮球的机遇与挑战

体育总局局长苟仲文上任以来，一
直是以改革者的面貌示人。目前，中国
的改革正转向深水区，体育改革自然不
能落后，最先推动的足球改革不见成
效，篮球被苟仲文看做是新的突破口。

2008年北京奥运会后，中国篮球遇
到了很大困难，如篮球管理体制改革不
够深入、国家队战绩滑坡、职业联赛风险
点多、人才培养体系不畅等。很多人都认
为，造成这一现象是因为前篮管中心主任
信兰成推翻了前任李元伟的“北极星计
划”，使得中国的篮球改革半途而废。

实际上，这个锅也不能由信兰成一
个人背。在目前的体育体制下，项目管
理中心和协会是两块牌子一套人马，因
为职责分工并不明确，即使篮协内部也
意见不一，放权于社会人士显然是不可
能的，所以我们可以看到，在之前的第
八届中国篮协领导中，22个人全是政府
官员和事业单位人士。

信兰成的卸任带来了一个机会，59
岁的李金生走马上任，显然是一个具有
特殊意义的人物，用他自己的话说，在
这剩余的一年任期内，他要啃下改革这
块硬骨头，理顺各方面关系，为中国的
体育探路，这也是他的使命所在。

这次篮协换届，显然贯彻了改革的
意图。除了姚明担任主席，其他9名副主
席是前中国男篮主帅宫鲁鸣，八一队主
帅阿的江，首钢总公司党委书记、董事长
靳伟，辽宁男篮俱乐部董事长刘景远，广
东省篮协主席刘克军，深圳男篮俱乐部董
事长梁志斌，篮坛名宿、陕西省篮协会长
王立彬，仅有的两位续任者是篮管中心主
任李金生和北京体育大学党委书记杨桦，
新任秘书长则是白喜林。在11名篮协领导
中，社会人士占了7个。

为什么信姚明？
他要为篮球牺牲巨大

在去年底之前，姚明一直是中国篮

协的“造反派”，至少是“持不同政见
者”。这次篮协改选，姚明顺利当选，是
不是被篮管中心“招安”了？我们为什么
要相信姚明？

姚明在表明中国篮协未来的工作
态度时，用了一个词叫“成人达己”，他
把“成人”放在了第一位。

显然，他是有所指。
篮球界的人士都知道，在此之前，

姚明曾经牵头成立了一个名叫“中篮
联”的公司，集合了18家CBA俱乐部，要
整体并入中国篮协成立的CBA公司。在
CBA公司中，中国篮协占股30%，其他
20家俱乐部每家占股3 . 5%，因此中国
篮协是第一大股东，而如果中篮联公司
整体加入，他们集合18家俱乐部的股份
将占到63%，在各俱乐部普遍关心的商
务开发方面，就会具有绝对的话语权，
中篮联公司的董事长正是姚明。

最终的结果是，中篮联与中国篮协
的谈判无疾而终，俱乐部的“造反”也就
不了了之。

在发布会上，篮管中心主任李金生再
次提到CBA公司的股份问题，按照他的设
想，中国篮协将逐步退出所持股份，俱乐
部将成为参与CBA商务开发的主体。

作为上海大鲨鱼俱乐部的投资人，
姚明一直耿耿于怀的是，CBA俱乐部没
有一家是赚钱的，负责商务开发的盈方
公司每年却可以有两亿多的利润。今年
3月底，中国篮协与盈方公司的合同到
期，CBA作为目前中国仅存的优质体育
资源，必将引起新一轮的争抢，各俱乐
部也将会因此受益，俱乐部老板也将享
受篮球改革的成果。

但这其中却已经不包括姚明了。
“从今天开始，上海男篮的事务将交

给俱乐部董事会处理，这个赛季结束后，

我将给它找到一个新的、有热情的投资
人，我将不再是上海男篮的老板！”姚明
说。按照姚明的设想，接下来，中国篮球将
延长联赛时间，缩短国家队集训时间，联
赛限制外援、取消亚外，裁判职业化等，
这些都是逐步与国际接轨的举措。

里约奥运会，中国男女篮战绩不
佳，有希望的新人涌现不多，从国家层
面上讲，国家队的任务比职业联赛更艰
巨，尤其是2019年男篮世界杯将在中国举
行，这也是2020年东京奥运会的资格赛，
中国篮球急需重新振作，再铸辉煌。

“道路对了就不怕遥远，中国篮协
将不辜负大家的期待与支持，共同推动
中国篮球进入一个新的未来！”姚明说。

改革迈出第一步，中国篮球要向前
看，道路漫长，在这个时候，我们需要姚
明登高一呼，更需要所有篮球人云集响
应。

位于北京天坛饭店四楼的现场，早早座无虚席，来自全国各地的记者在这里等待一个早就知道结果的
新闻发布会，就在22日上午的第九届中国篮协代表大会上，姚明全票当选新一届中国篮协主席。当这位世
界上个子最高的篮协主席走进发布厅的大门时，还是习惯性地弯下了腰，防止碰头。天坛饭店，这家具有鲜
明体育印记的宾馆，正像一种隐喻，见证了一种新生力量的压抑与勃发。1980年出生的姚明属猴，刚刚过了
本命年。新任中国篮协秘书长白喜林在开篇讲话中也提到，中国篮协的一个使命就是要“登高望远”，因此，
人们有理由相信，姚明能够像通天入地的孙大圣，为中国篮球再铸辉煌。

姚明在篮协代表大会上展望未来。 新华社发


	A24-PDF 版面

